
履历不俗
肖鲲司职后腰、中前卫，身高

1.88米，出生于湖南，曾就读于长
沙的体育强校雅礼中学，后考入

北京大学信息管理系，在学校足
球队里实力超群，因此有了“北大

球王”的绰号。
可以说，肖鲲是国内校园足

球的代表。品学兼优的他 18岁进
入北大成为高材生，2016 年，肖

鲲带领球队获得北大杯的冠军，
并获得“最佳球员”称号。2017年

他开始进军足球职业联赛，并且
通过了苏州东吴的试训加盟球

队。虽然起点低，只是一家中乙俱
乐部，但是他进步神速。上赛季，

身为中场的肖鲲出场 35次，打进
3球助攻 4次，并在足协杯对上

港一役中表现出色。有圈内人士
评价他是攻守能力均衡、体能充

沛，尤其“意识出众、球商极高”。
毫无疑问，这是高学历带给他的

优势。

很明显，肖鲲并不仅仅满足
于在中乙球队，他向往的是顶级

联赛。今年年初肖鲲先后试训了
天津天海和山东鲁能，遗憾的是

最终都没有留下。在朋友的举荐
之下，前段时间他又来到了上港，

想要谋求机会。

仍有落差
按照网上的说法，“北大球

王”已经十分接近加盟上海上港。

爆料者称：“肖鲲在试训上港一个
月的时间里，进步十分惊人，不但

越踢越好、适应了队内节奏，还展
现出了上港主力水平的能力，而

他踢球的思路和特点更是国内少
有”。甚至还有自媒体透露，这名

25岁的后腰球员，已经进入中国

国家队待考察名单。
高素质的“学霸”即将跻身中

国足球顶级联赛并为国效力，怎
么不让球迷欢欣鼓舞？

但真实情况，恐怕会让人对此
有些失望。据记者了解，肖鲲的确

在上港一线队试训过，但也就不到

一个星期的时间，没有得到主教练

佩雷拉的认可，之后便去了预备
队，并未“展现出上港主力水平的

能力”。考虑到他今年已经先后在
天津天海以及山东鲁能都进行了

试训，这更像是一次“找工作”。
至于肖鲲与国足的缘分，是

有记者称他在去年苏州东吴与

国足热身赛时得到过里皮的夸

奖，但真实情况是，当时国家队
在江苏集训有多名球员受伤，对

抗训练人员不够，就找了江苏东
吴的几名球员加入，当中就有肖

鲲而已。所以，足协内部人士对
相关传闻也很是迷惑：“网上传

说的这个人，我们根本就不认
识，足协的技术档案库里面也没

他，怎么可能会被国家队重点考
察呢？”

因为有一个“学生球员”的身

份，肖鲲因此受到了不少人的关
注，但能不能在更高的联赛中立

足，还要看他本身的实力。至少从
目前的情况来看，“北大球王”想

要踢中超，依然难度不小。
本报记者 关尹

场外音

体坛话题

    “北大球王”肖鲲试训上港受

到关注并不令人意外， 它代表着
很多人的一种期望：校园足球里，

也能出职业人才。

踢球和学习，是不是一定就有

矛盾？在人们的潜意识里，好像只有
读不进书的孩子，才会去学踢球。中

国球员普遍学历低， 这也的确是事
实，大学生更少。但需要明白的一点

是，踢到一定层次的高水平球员，一

定是头脑聪明的人， 这也就是圈内

人常说的“要用脑子踢球”。

在欧洲足坛， 不乏高学历球

员的例子， 比如意大利现役国脚
后卫基耶利尼， 已经拿到管理与

经济专业的硕士学位； 德国名宿
比埃尔霍夫， 也是德国哈根大学

国民经济学硕士。 更不用说近邻

日本，从高中联赛、大学联赛中脱
颖而出的球员一批接一批， 像中

田英寿、本田圭佑、长友佑都、冈

崎慎司这样著名的选手， 全部都
出自高中联赛。

因此，肖鲲的出现依然是一个
值得庆贺的好消息，尽管他在中超

球队的试训之旅，并没有传说中的
顺利，甚至充满坎坷。但这样的“学

霸”球员，不应该是“大熊猫”。中国

足球还是需要更多的肖鲲，也许才
能实现从量变到质变。
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    今天，是伊哈洛租借曼联的最后一天。英国时间

周五，曼联全队进行了合练，出现在卡灵顿基地的伊
哈洛心情看上去不错，对继续身披红魔战袍踢完剩余

赛季，他仍抱有希望。曼联与申花正就伊哈洛的去留
寻求一致的解决方案。英国媒体披露，目前的方案是

伊哈洛租约延长至明年 1月，曼联为伊哈洛另支付租
借费。若双方最后不能达成一致，伊哈洛将离开曼联。

有足够出场时间
对伊哈洛，曼联的态度是希望他本赛季继续踢

下去。今年 1月从申花租借曼联后，伊哈洛很快消除

当地媒体和球迷的质疑。他在首发的多场比赛中屡
屡破门，英超停摆前，共为曼联出场 8次攻入 4球，

并有 1次助攻。除了弥补主力中锋拉什福德因伤留
下的空缺外，伊哈洛在曼联主帅索尔斯克亚眼里有

独特的价值。索帅认为他能顶在对方后卫身前，为队

友插入禁区拉出空档，而这正是队内缺少的强力中
锋类型。目前除了欧冠席位，曼联还有希望争夺欧联

杯和足总杯的冠军，即便拉什福德如今伤愈复出，伊
哈洛仍有足够的出场空间。

自周三英超恢复集体训练，曼联连续几天均安排
了训练，博格巴和桑切斯也参加了合练。索尔斯克亚

表示，“很高兴我们全队终于可以进行完整的合练，天
气也非常不错。”在基地，伊哈洛在主帅的要求下进行

了护球训练。一名助教扮演对手后卫的角色，从身后
抢球，而伊哈洛则利用自己的身体全力将球护在脚

下。显然，联赛重启后，他在曼联进攻体系中承担的责
任，索帅非常期待。“希望他随我们一起赢得奖杯。”谈

到伊哈洛的未来，曼联主帅表示，“我们和申花正在对
话，申花很不错，让伊哈洛能为自己梦想的球队效力。

中超联赛也快开始了，所以让我们等等看。”

租借至明年1月
当初出租伊哈洛，申花是因势制宜，既保持球员

状态，又收回部分成本。按照原先的计划，租约 5月

31日到期后申花将伊哈洛召回，备战将要开启的中
超新赛季。曼联有意留人，申花希望对方能买断伊哈

洛的合同，毕竟当初引进尼日利亚射手代价不小。但
考虑到伊哈洛将满 31岁，曼联并没有为他提供长期

合同的想法，况且受疫情影响，俱乐部的财政也压力
骤增。谈到围绕伊哈洛的谈判，绿地申花总经理周军

表示，“从理性的角度，伊哈洛适合曼联，对方确实也

想要他，但现在碰到疫情，所有的东西都有变数。曼
联愿不愿意再花钱，或者预算能不能达到我们的要

求？这个不好说。”
目前适用于通过“绿色通道”进入中国境内的外

国人里，不包括各职业俱乐部滞留在外的外援、外
教。申花与曼联之间正在协商合适的解决方法。伊哈

洛本人也直接找申花表态，希望能留在曼联踢完剩
余赛季。

据曼彻斯特媒体昨天披露，目前双方协商的最
新方案是伊哈洛继续租借曼联至明年 1月，这样他

能有始有终，为曼联踢完剩余赛季，而在这份新租约
中，曼联将为伊哈洛支付一笔租借费，并负担他的部

分薪水，同时，申花为伊哈洛提供一份到 2024年
的新合同，伊哈洛需要在这份新合同上签字。

如果伊哈洛继续租借曼联，申花
也做好了备案。除了已和球队合练 3

个月的前外援马丁斯，球队还在锋
线进行人员调整，中锋朱建荣

正随青岛黄海试训，新赛季可

能租借至中超升班马。
首席记者 金雷
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要踢中超有点难
中乙球员肖鲲试训上港引人关注

北大
球王

多些学生球员 ◆ 关 尹

最近几天，一则消息在网络上流传开来：身为北京
大学高材生的肖鲲正在上港队试训， 有望从中乙实现
“三级跳”踢中超。更有爆料者称，这名 25岁的中生代后
腰球员，已经进入中国国家队待考察名单。

真实情况如何？ 尽管人们的期望很美好，但肖鲲在
上港仅仅是短期“试训”，并未得到主教练的认可。 “北大
球王”想要踢中超，恐怕并不那么容易。

■ 肖鲲（左）在中乙赛场上 本版图片 IC

■ 伊哈洛参加曼联全队
合练心情不错


